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让中美关系“稳下来、好起来”
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艾草香如故

诚如专家所言，在新秩序
政府的威权管制下，印尼行政
官僚体系已养成了捡便宜的
习惯，敷衍应对的思维和不负
责任的作风。自改革后 25
年，发生的贪腐事例仍不胜枚
举。

今年3月14日，《共和网》
(REPUBLIKA.CO.ID) 报 道 。
财政部长慕丽雅妮(Sri Muly-
ani) 表 明 ，防 止 发 育 迟 缓
(stunting)的预算中，被婴儿及
母亲们所用的只有34兆(Tril-
iun)印尼盾，其实总预算达77
兆。“项目中真正为发育迟缓，
既给予地方营养食品的资金
仅有34兆印尼盾，可以想象，
能送到婴儿及母亲们嘴里以
避免发育迟缓的款项只能是
很小的部分，因为有283项活
动需要经费，包括修改民众健
康中心(Puskesmas)的围栏。”

财长认为，还有很多基础

性的工作必须做好，包括防止
及治理发育迟缓的情况。她
重申，妥恰及完善地使用已规
划好的预算，将对印尼民众生
活质量的提升起到决定性的
影响。“我们能够更好、更大限
度地应用预算，民众必然感受
到好处，经济取得发展，在区
域性的现况中坚持；目前的情
形不同往常，湍流、紧张、世界
性的难题仍然发生。因此，经
过计划与预算的同步化(sink-
ronisasi), 提升国家收支预算
(APBN)有效性的监管，才可
以达到国家建设所预定的目
标。包括降低发育不良事例，
低通胀及投资率高。”

另一方面，公务员及行政
资源部长(MenPANRB)阿卜
都拉(Abdullah Azwar Anas)表
示，将以互联网及线上实行咨
询活动，这将有效减少官员及
嘉宾的公务性旅费，对于以往
被邀到行政资源部大楼的客
人，估计可以减少约85%。“不

到部里开会可以节约可观
的路费。以往只要出台新
规定，我们的大楼里就会挤
满了人，还要消耗不小的饮
食费用。”

如果执行新的政策，必须
有效地管控各省地方官员的
旅费，省下的路费可以转移到
治理发育迟缓的项目上。“如
果实行几个月后，我们估计可
以 减 少 公 务 旅 费 约 750 亿
盾。这笔款项若分配到提高
营养项目，可以协助大家关心
的‘发育迟缓儿童’约 14700
名。”

《 罗 盘 网 》(KOMPAS.
com)于6月14日消息，佐科维
总统在政府内部监管协调会
议(RKPIP)开幕大会上讲话
时，表示对防止及处理发育迟
缓预算有些疑惑，因为更多的
是开会及路费，而不是解决具
体问题，总统还以某地方政府
的做法为例，该市获得防止发
育迟缓预算有100亿盾，但只

以 20 亿盾用来购买营养食
品。“公务旅费 30 亿盾，开会
讨论耗费 30 亿盾，巩固及发
展费加上其他种种 20 亿盾，
剩下买鸡蛋及营养品的不足
20亿盾，如果这样搞，防控‘发
育迟缓’的问题什么时候才解
决？”这是“肥水先流自家田”
的陋习！

总统认为，对于 100 亿盾
预算的合理分配是，只拨出20
亿盾用作公务旅费、开会费用
及其他杂费，而留下 80 亿盾
用作购买营养食物分发给发
育迟缓的平民儿童。总统沉
痛坦言，发现很多部门机关、
福利机构与地方政府在分配
预算时出现不合逻辑、规定的
操作。

还有不同的例子，发现某
地县政府拨出25亿盾预算用
以支持“小微企业”(UMKM)
的发展，然而，其中的19亿盾
却消耗在人员津贴及公务旅
费。总统说：“没完没了的开

费，那好，还剩余的 6 亿盾还
继续绕圈子，授权、发展、荒诞
而不具体的表面理由。”总统
警示道，发展“小微企业”的预
算应该用在创业资金、采购产
品、销售渠道及举办展销会。

另外，有某个县政府拨出
10 亿盾预算用以兴建农业推
广站。总统说：“按理说，10亿
盾预算中的 9 亿盾用在修复
建筑物。然而检查后发现，其
中的7.34亿盾耗费在津贴、开
会及公务旅费，接近80%。余
下的资金预算还能做什么
呢？先生女士们。”所以，总统
希望内部监管应该改变方向，
不是仅仅走形式而是重结
果。“这类情况应成为监管重
点，鉴别其症结，举例推荐，随
时伴行、监护，以便国家的所
有预算能带来富有成效的成
果。”

《点滴新闻》(DetikNews)
于 15 日称，佐科维总统对国
家防止发育迟缓预算的滥用

问题提出严厉的质问，引发舆
论哗然。国会第二委员会
(Komisi II)副主席、斗争民主
党的汝尼玛(Junimart Girsang)
建议设定监管“发育迟缓预
算”的特别规定。他说：“中央
政府必须提高对预算是否符
合目标的监管作用，提升执行
人员的效率和水准。”

他认为可以为预算设限，
譬如100亿盾发育迟缓预算，
可以挪用为公务费的款项不
能超过 20%，避免发生“门闩
比柱子粗”的尴尬情况。严格
的规定和监管能让国家预算
尽少流向各种开费。“撇开上
述程序，执行人员的心理素质
和同情心必须重点给予纠
正。”

中国有句谚语：“好钢用
在刀刃上。”反观本国的多数
政客官员，却习惯性地把“好
钢”用在“掌握”的刀柄，“厚
实”的刀背，“眩目”的刀鞘
……只留一点用在刀刃！

关键是美方要做到位
美国国务卿布林肯19日结束两天的

中国之行。期间，中国国家主席习近平
会见了他，中国主管外交的官员与他举
行了会见会谈。双方同意共同落实中美
元首巴厘岛会晤共识，释放出两国关系
止跌企稳的积极信号。

美国总统拜登19日对布林肯此行作
出回应，称“我们走在正确道路上”。观
察人士指出，中方始终以负责任态度推
动中美关系“稳下来、好起来”，美方这次
也展现出一定程度的相向而行姿态。国
际舆论纷纷关注到中美双方的坦诚沟
通，认为这有助于管控分歧、防止冲突。

很多媒体提到：布林肯是拜登政府
首位访华的内阁成员，也是2018年10月
以来访华的美国最高级别官员。这从某
种程度上说明：当前中美关系陷入建交
以来的最低谷。美国前国务卿基辛格日
前接受采访时警告说，美中关系已在“悬
崖之上”，当前关系轨迹必须改变。

解铃还须系铃人。改善中美关系，首
先得找出症结。这次与布林肯会面时，中
方坦率表达了看法：中美关系陷入低谷，
根源在于美方抱持错误的对华认知，导致
错误的对华政策，“美方有必要深刻反
思”。这个“错误认知”指的是美方将中国
视为最主要对手和最严峻的长期挑战，导
致对华政策荒腔走板、自相矛盾：一边说
避免冲突对抗，一边搞零和竞争；一边要
求对话沟通，一边进行遏制打压。就在布
林肯访华前几天，美方还以所谓涉军、涉
人权等为由，将部分中国实体列入出口管
制“实体清单”。

这样玩两手，中美关系如何能改善？
对美方来说，纠正对华错误认知，是扣好对
华政策的“第一粒扣子”。中美关系止跌企
稳，当务之急是把两国元首共识真正落到
实处。

去年11月，习近平主席同拜登总统
在巴厘岛会晤并达成一系列重要共识，
为中美进一步对话沟通营造了氛围。但
是在这之后，美方带着霸道的“惯性思
维”，出于展示对华强硬的所谓“政治正
确”，上演“气球政治秀”、纵容中国台湾
地区领导人蔡英文“过境”窜美、鼓噪对
华“去风险化”……美方一系列行径打断

了中美双方对话进程。这也是为何中方
一再强调，希望美方采取理性务实态度，
把有关积极表态落实到行动上。

作为世界上最重要的一对双边关系，
中美关系攸关人类前途命运，不仅要着眼当
下，更要行稳致远。做到这一点，最重要是
落实习近平主席提出的相互尊重、和平共
处、合作共赢原则。这次与布林肯会见时，
中方明确表示，中国尊重美国的利益，不会
去挑战和取代美国。同样，美国也要尊重中
国，不要损害中国的正当权益。这既阐明中
国不会走“国强必霸”的西方老路，同时表明
绝不接受外部打压的坚定决心。

这其中，台湾问题是中国核心利益
中的核心，也是中美关系最重大的问
题。一段时间以来，美方强化与中国台
湾地区官方往来、纵容“台独”分裂活动、
提升售台武器数量和性能、频繁穿航台
湾海峡炫耀武力……台湾问题已经成为
中美关系最突出的风险。中方敦促美方
真正坚持中美三个联合公报确定的一个
中国原则、尊重中国主权和领土完整、明
确反对“台独”，是在最核心利益问题上
划出的红线。

此外，中方明确要求美方停止炒作“中
国威胁论”，取消对华非法单边制裁，放弃对
中国科技发展打压。这一点具有很强的现
实针对性。中方不回避也不惧怕竞争，但反
对以竞争之名限制别国的正当发展权利，反
对以竞争定义整个中美关系。这次布林肯
访华，双方同意继续推进中美关系指导原则
磋商、同意继续推进中美联合工作组磋商、
同意鼓励扩大两国人文和教育交流、就增加
中美之间客运航班进行积极探讨等，说明双
方拥有广泛共同利益和合作空间，可以为双
边关系改善提供助力。

在访华前后，布林肯多次称，美中两
国有责任和义务管理好双边关系，这符
合美国、中国乃至世界的利益。他明确
表示，美方致力于重回两国元首巴厘岛
会晤确定的议程，遵守拜登总统作出的

“四不一无意”承诺。
从以往来看，美方并不缺改善中美

关系的表态，缺的是实实在在的行动。
希望这次美方能说到做到，用诚意与行
动展现一个大国应有的样子，推动中美
关系重回正轨。宽广的地球完全容得下
中美各自发展、共同繁荣

记忆深处，故乡的端午节藏
在悠悠艾香里。

"五月五是端阳，插艾草，挂
香囊，五彩线，手腕绑；吃粽子，
蘸白糖，龙舟下水喜洋洋。"一
提起这首端午童谣，仿佛那股子
艾草香就萦绕在身边。

艾草是家乡的福草，也是儿
时的记忆。记忆里，端午这天，
奶奶一大早去荒野地里采艾
草。那时候艾草不值钱，集市上
也很少有人卖，即便有人卖，买
的人也很少。那个年代，在父母
长辈的观念里，田里的东西花点
时间和力气就能得到，这些是不
用花钱的。奶奶采摘了艾草，挂
在门上，两手比划着，嘴里振振
有词。挂好艾草，奶奶又去田里
摘一些杂草，以艾草为主，熬一
锅百草汤。烧好百草汤，盛在大
浴盆里，让我和弟弟泡澡。奶奶
说这汤防病驱邪，泡了澡的水很
脏，奶奶也舍不得扔，她接着泡，
当时觉得奶奶真有意思。

所有端午习俗中，最富于静
态美和温馨气息的莫过于制作
五彩香包。黄昏时分，奶奶坐在
院子的枣树下给我们缝制香包，
散发出阵阵艾香萦绕着小院。
在那五毒尽出时节，奶奶说这是
防蚊子，也是驱邪避毒的神药。

奶奶最拿手的是包粽子，红
枣粽是奶奶的"独门绝技"，奶奶
喜欢看着我们吃着粽子聊着梦
想，那些梦想是奶奶不懂的。如
今的孩童都已进入中年，年少的
执拗，也所剩无几。很多梦想都
藏进心里，无从说起，即便说起，
也词不达意，就像端午的粽子，
只记得奶奶的粽香。

奶奶去世后，每年五月五，
采艾草，包粽子，就由母亲接替
了。不过母亲不会讲奶奶那些
神奇的故事，也没有奶奶虔诚的
膜拜。每次问，为何端午要挂艾
草、吃粽子？母亲总是总会说："
你奶奶传下来的。"

在记忆中，端午是奶奶手中
一针一线缝制的五彩香包，是亲

手包的粽子，是悬挂在门头上的
艾草，也是一年盛夏的开端。而
今，随着年岁渐长，端午成了一
种回味，它不止是一个节日，更
是一种情怀。

其实，中国人对于艾的喜
爱，自古有之，从新芽萌发，到浓
如碧玉，艾的绿带着天然的治愈
力，焕发着勃勃生机。早在《诗
经》中就有对艾的记载了："彼采
艾兮，一日不见，如三岁兮"。每
逢端午忆屈原，《离骚》中便有："
户服艾以盈要兮，谓幽兰其不可
佩"的诗句。宋代诗人陆游的诗
词更是对艾情有独钟。《乙卯重
五诗》云，"重五山村好，榴花忽
已繁。粽包分两髻，艾束著危冠
"。《浣溪沙·端午偶记》也提到："
岁岁今朝艾草香，家家笑语酒传
觞。记伊裹粽碧纱窗，五彩新丝
纤手绕，翠浇箬叶浴兰芳，常教
梦里思情长。"

关于艾的由来，还有一段传
说。相传武王身边有一名医叫
萧艾，一天他泻痢多日后病倒帐
中，为了医治病情危急的将士，
他带病出诊，却不小心被驱蚊的
野草火堆绊了一跤，被火烧伤。
在他给将士们诊治时，意外地发
现自己的病痊愈了。于是，他突
发奇想，用无名野草点火烧灼病
患身体相应部位，凡是被烧过的
将士们病情都有了好转。武王
大赞萧艾，萧艾不敢居功，答曰：
"此乃野草之功。"武王宣告全
军："野草本无名，从今以萧艾、
艾蒿之名命之。"

艾草是大自然馈赠的礼物，
小小一株草，其实全身都是宝。
长在土里是花草，遇见病来是良
药，端上菜去是佳肴。《得配本
草》中记载："煎服宜鲜，炙火宜
陈。"鲜艾入膳，陈艾入药。上
溯先秦，下迄至今；上至皇室公
卿，下至黎民百姓，以艾制作的
美食历史悠久。《辽史》和《契丹
国志》记载，辽君端午大宴时专
门制作的"艾糕"。《金瓶梅词话》
中提及用艾和糯米粉制作的"艾
窝窝"。我国也有很多地区用艾
草制作艾青团、艾糍、艾叶茶、艾

草面、艾叶饺子等等，艾变成了
夏日里的清心美食。

艾草青青，悠悠我心。艾草
香会触发潜在游子内心深处那
股浓浓的乡关情，艾草也将游子
们缕缕"乡愁"化为眷眷"乡恋"。

其实，薪火相传的艾草文化
已深深融入我国传统文化民俗，
是中华民族文化的驿站。《诗经》
里把保养成为"保艾"，《史记》里
把太平叫"艾安"。曾经我们说
一个植物可以改变历史，但是一
个植物贯穿历史，给世世代代，
不管是身体还是精神上，都带来
安全感的，我想只有艾了。古语
有言："艾有参之功，参无艾之
得。"艾草的德行在于民生，民
生不息才能颐养民命。人生在
世，最大的福祉便是健康常乐，
平安顺遂。艾草以娇小身躯，数
度救民于疾苦，造福于众生，以
艾传艾，爱满人间！

只有几千人口的小镇也掀
起欣然大波，学校关闭、公会解
散，各家各户忙着到县以上地
方投亲靠友，没有亲友在县以
上地方的，流落到山口洋市、坤
市街头。幸好华人老乡宽大包
容，把他们收留在会所、祠堂、
体育场，提供一日三餐。

邦埠1960年2月1日（农历
大年初五）一场莫名的大火，把
整个华人街区的街头顶所有商
住地烧成一片废墟！许多华侨
成为难民，让人们感觉到当地
排华的恶浪已经滚滚而来。

中国政府决定租用外国
的轮船到邦埠接难民转唐山。

汉明离开被封闭的学校回
到山口洋市家中。心想：也许
因祸得福，有机会搭乘接侨船
转唐山。他到中华公会去做义
工，帮忙遣侨工作，把滞留在山
口洋市的难民，汇合邦埠的难

民送上接侨船。他试图恳求公
会的领导，让自己也填一张申
请表，乘接侨船转唐山。公会
领导答复得很明确：难民优先，
教师不能走！汉明是个明事理
的人，高高兴兴地送一批又一
批难侨上船，为他们能顺利转
唐山而感到高兴和羡慕。

老同学古文君到家里来做
客。

“老同学，不要再做转唐山
的梦啦！我在中华公会，接受到
不少来自唐山的信件、信息，现在
唐山的情况并不乐观，三年自然
灾害加上苏联逼还抗美援朝时
援助中国人民志愿军的债务，许
多人没有饭吃，患上水肿病，有些
大学、单位，把篮球场改为菜地，
师生种菜种粮食解决肚子问题。
有许多早年转唐山的人，忍不了
饥饿，来到广东‘笃卒’，就是偷渡
到香港，偷渡成功的被港英当局

抓起来，有些偷渡失败，淹死在深
圳河里。”

“是真的吗？”汉明有点怀
疑。

“山口洋市那位有名的长途
汽车运输商家，变卖了全部家当
转唐山，在云南昆明买了房子安
家，他从昆明乘车到广州，一路上
看到很多沿街讨饭的老百姓，还
有饿死在路边的老人小孩。后
来他卖掉昆明的房子到广州，当
年唐山缺乏汽车司机，他很快就
在一家国营的发电厂找到工作，
全家搬到广州，准备找机会去香
港，他的两个儿子成功偷渡到了
香港，从香港回到山口洋市，我亲
耳听到他们讲述他们家转唐山

的故事。”文君接着说。
“我准备在坤市结婚安家。

你忘了1955年，周恩来总理在万
隆的讲话啦？他建议华侨落地
生根，我已经加入印尼国籍了。”
文君劝汉明道。

“不能乘接侨船，自己又买
不起船票，我打算去首都，到那里
碰碰运气。我听说，爪哇岛也有
地方的侨胞遭排华骚乱，中国政
府也派接侨船到那里遣侨。”汉明
还是坚持自己要转唐山的决心。

“我也可能到首都发展，也
许，我们有机会在首都相聚。”文
君告别汉明，有点依依不舍……

三
汉明和妈妈、姐姐商量去首

都的问题。
“妈妈，我给大哥发个电报，

让他到码头接我。大哥来信说，
他现在在首都的铁路上工作。
你说好吗？”

“我赞成！让汉明先过去，
在那边安定了，我和妈妈也过
去。现在看起来在山口洋这个
小地方，是没有什么出息的了。”
二姐反应很快，“我有好些姐妹，
都纷纷去了首都等大城市，听说
生活还不错，毕竟深海多大鱼。”
二姐又补充说。

“也好，汉明先过去，一定要
发电报给你们大哥，第一次出远
门，一定要很小心。”妈妈点头了。

汉明买了新加坡籍的“KI-
WI”轮的船票，手上的钱刚够买
最便宜的船甲板上的舗位。

四千吨的“KIWI”轮在加
里马达海峡航行，风浪不大，
汉明还不至于晕船，但是，海

浪在夜里有时也会溅到甲板
上汉明睡的草席上来。甲板
上一字儿排开的草席铺位，前
后左右都是比较穷苦的异族
人，有的鼾声如雷，有的梦呓
不断，有的嚼槟榔，有的抽劣
质的烟草，发出各种令人难以
忍受的声音和异味。汉明第
一次感受到漂洋过海的艰辛，
看到头等舱里那些豪华贵客
在吃喝玩乐，汉明感受到贫富
之间的巨大差异，甲板铺位的
伙食很差，吃不好，也睡不好，
自己在航程中，只能掏出买一
瓶百事可乐的钱，出于好奇，
第一次尝试可乐的味道。对
于资本主义社会的不公有了
更加深刻的体验，使他投奔社
会主义祖国的意愿更加强烈。

轮船足足航行了四天四
夜，傍晚时分，才到达丹戎不
绿码头。 未完待续（4）
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宽
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，
信
则
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，
敏
则
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，
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则
聚
。

■ 李晨


